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«Цифра» в каждый дом
Аналоговое телевидение уходит в историю

Анастасия Расулова

С 1 января Дагестан пере-
шел на цифровое вещание. 
Теперь на территории всей 
республики телезрители 
могут смотреть 20 каналов 
в высоком качестве. 

Последний передатчик 
второго мультиплекса (мульти-
плекс - набор телевизионных 
и радиовещательных каналов, 
передаваемых по одному циф-
ровому каналу) на объекте 
связи был введен в эксплуа-
тацию 26 декабря 2018 года в 
селе Куруш – самом высоко-
горном населенном пункте в 
Европе.  

До перехода на цифровое 
вещание жители села – а это 
более 800 человек - не имели 
в о з м ож н о с т и  п р и н и м ат ь 
эфирное телевидение. С за-
пуском телебашни в Куруше 
стали доступны 20 цифровых 
э ф и р н ы х  тел е к а н а л о в ,  в 
том числе программы ГТРК 
«Дагестан» на телеканалах 
первого мультиплекса «Россия 
1» и «Радио России».

Телебашня высотой 20 
метров была построена в 
Куруше в 2014-м. В октябре 
того же года станция начала 
трансляцию десяти цифровых 
эфирных телеканалов первого 
мультиплекса. В марте 2018 
года в Куруше смонтирован 
передатчик второго мульти-
плекса мощностью 0,01 кВт. 
По условиям федеральной це-
левой программы «Развитие 
телерадиовещания в Рос-
сийской Федерации на 2009–
2018 годы», он был переведен в 
режим ожидания, как и другие 
передатчики в населенных 
пунктах с численностью менее 
50 тысяч человек. Полномас-
штабный запуск этих передат-
чиков второго мультиплекса 
начался в конце ноября.

О переходе вещания в Да-
гестане на цифровой формат 
речь шла уже больше шести 
лет. Первый тестовый запуск 
состоялся в Махачкале в мае 
2012 года.

Продолжение — стр. 3

стр. 6 – 7

Р
Т

П
Ц

 Д
а

ге
с

Та
н

а

мыло

марш турецкого кино
Корреспондент «Молодёжки» – 
о рейтинговых теленовеллах 

автострахованИе стр. 4 – 5

новые тарифы осаГо? 
Дагестанцы вынуждают 
пересмотреть закон 

Селение Куруш - самая высокая населенная 
точка в Европе. Здесь установили последний 
из серии передатчиков второго мультиплекса. 
20-метровая телебашня позволяет жителям 
села смотреть 20 цифровых телеканалов 
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260 млн льготникам 
на лекарства
Об этом распорядилось 
Правительство России

Абдула Нурмагомедов

В этом году Дагестан полу-
чит из федерального бюджета 
260,5 млн рублей субвенций на 
бесплатные лекарства и меди-
цинские изделия для льготни-
ков, а также на лечебное пита-
ние для детей-инвалидов.

Всего между субъектами 
РФ распределено 31,4 млрд 

рублей. Распоряжение об 
этом было опубликовано 
на официальном сайте рос-
сийского правительства 3 
января.

Ранее сообщалось, что в 
этом году Дагестан потратит 
780,8 млн рублей на обеспе-
чение льготных категорий 
граждан бесплатными лекар-
ствами. Это на 17 % больше, чем 
в 2018 году.

в Кизляре почтили память жертв 
теракта 1996 года
От рук боевиков погибли более 70 мирных 
жителей и военнослужащих

Шамиль Абдулаев

В дагестанском Кизляре по-
чтили память жертв теракта, 
совершенного боевиками в 
1996 году. На траурный ми-
тинг отдать дань более 70 по-
гибшим мирным жителям, 
солдатам и офицерам собра-
лись сотни горожан, сооб-
щила пресс-служба админи-
страции города.

Обращаясь к участникам 
акции, глава Кизляра Алек-
сандр Шувалов заявил, что в 
те трагические дни весь город 
сплотился, чтобы дать отпор 
международным террористам.

«Горожане продемонстри-
ровали, что никаким деструк-
тивным силам не удастся 
сломить единство многонаци-
онального и многоконфессио-

нального населения. Наш город 
еще не раз подвергся атакам 
террористов, которые ничего, 
кроме нашего сплочения и еди-
нения, не добились», — сказал 
градоначальник.

Участники митинга воз-
ложили цветы к памятнику со-
трудникам приморского ОМОН, 
павшим в боях с боевиками из 
бандформирований, и к братской 
могиле на городском кладбище. 
Траурные мероприятия также 
прошли в отделе МВД по Киз-
лярскому району и на терри-
тории городской больницы, где в 
1996 году боевики и удерживали 
заложников.

23 года назад, 9 января 
1996-го, террористы под руко-
водством чеченского полевого 
командира Салмана Радуева 
вошли в Кизляр, после чего за-
хватили здание родильного 

дома и городскую больницу. В за-
ложниках оказались более двух 
тысяч мирных жителей. В ходе 
спецоперации по вытеснению 
боевиков из города погибли 24 
местных жителя и девять во-
еннослужащих. На следующий 
день боевики покинули Кизляр 
и направились в сторону Че-
ченской Республики, захватив с 
собой около 160 заложников.

Террористы, прикрываясь за-
хваченными горожанами, про-
никли в дагестанское село Пер-
вомайское. Здесь в ходе спецо-
перации погибли ещё 13 залож-
ников и 26 солдат и офицеров. 
Ещё более 100 человек получили 
ранения. Главарь бандподполья 
Салман Радуев в декабре 2001 
года был приговорен к пожиз-
ненному заключению. Спустя год 
он умер в колонии в Пермской 
области, в городе Соликамске.

около 130 км дорог 
отремонтировали 
в Дагестане в 2018 году
Из федерального и регионального 
бюджетов было направлено более 
1,5 млрд рублей

Али Алиев

Около 90 км уличных дорог 
Махачкалы и 40 км дорож-
ного покрытия на восьми 
подъездных автодорогах к 
городу отремонтировано 
в 2018 году в рамках про-
граммы «Безопасные и ка-
чественные дороги». На эти 
цели было выделено более 
1,5 млрд рублей: половина 
— из территориального до-
рожного фонда, остальная 
часть — из федерального 
бюджета, сообщила 10 ян-
варя пресс-служба мини-
стерства транспорта и до-
рожного хозяйства Дагес-
тана.

Программа «Безопасные 
и качественные дороги» рас-
считана до 2025 года.  Её 

основная цель -  приведение 
в нормативное состояние до-
рожной сети городских агло-
мераций и сокращение ко-
личества ДТП. В 2017 году по 
этой программе в Махачкале 
о т р е м о н т и р о в а н о  6 8  го -
родских улиц.

На реализацию проекта в 
Дагестане на 2019 год будет 
направлено более 1,3 млрд 
рублей. Как и в 2018 году, 
средства на реконструкцию 
дорог в равной мере будут 
выделены из федерального 
и регионального бюджетов. 
Планируется довести до вы-
соких стандартов качества 
66,4 км дорожного покрытия: 
две дороги республикан-
ского значения и 72 внутри-
городские улицы Махачкалы 
и близлежащих населённых 
пунктов.

новоизбранный мэр Кизилюрта 
приступил к работе
Малик Патахов был избран 29 декабря

Шамиль Абдулаев

В среду заместитель предсе-
дателя городского собрания 
депутатов Насрула Гасанбе-
гов представил коллективу 
администрации Кизилюрта 
нового градоначальника – 
Малика Патахова.

Новым мэром Малик Па-
тахов был избран 29 декабря. 
Глава города сообщил подчи-
ненным, что их ждет огромный 
объем практической работы.

«Я в полной мере чувствую 
и осознаю ту ответственность, 
которая возложена на меня, 

– цитирует Патахова пресс-
служба городской админи-
страции. – Только объединив 
совместные усилия, учитывая 
законные права и интересы 
нашего населения, поддер-
живая тесный диалог власти с 
жителями, мы сможем достичь 

определенных результатов в 
своей деятельности и спра-
виться с теми непростыми за-
дачами, которые предстоит 
решать в будущем».

Мэр Кизилюрта также по-
благодарил своего предшест-
венника на этом посту Алмаза 
Бекова за благородный труд, 
принципиальность и чест-
ность. Сейчас он занимает 
пост заместителя мэра по фи-
нансово-экономическим во-
просам. Беков работал испол-
няющим обязанности главы 
города несколько месяцев. А до 
него в течение 20 лет Кизилюрт 
возглавлял Магомед Уцумиев. 
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объявлен конкурс на 
должность руководителя 
ЦГБ хасавюрта
Документы будут приниматься 
в течение 21 дня

Патимат Ханмагомедова

Министерство здравоохране-
ния Дагестана объявило кон-
курс на замещение вакантной 
должности руководителя Ха-
савюртовской центральной 
городской больницы имени Р. 
П. Аскерханова.

Участником конкурса может 
быть гражданин России, 
имеющий высшее профессио-
нальное образование по спе-
циальности «Лечебное дело», 
«Педиатрия», «Медико-профи-
лактическое дело», «Стомато-
логия», послевузовское про-
фессиональное образование и/
или дополнительное професси-
ональное образование, серти-
фикат специалиста по специ-
альности «Организация здра-

воохранения и общественное 
здоровье» или высшее профес-
сиональное (экономическое, 
юридическое) образование и 
специальную подготовку по ме-
неджменту в здравоохранении. 
При этом у него должен быть 
стаж работы на руководящих 
должностях не менее пяти лет.

Какие документы должны 
представить желающие участ-
вовать в конкурсе и что 
должны знать кандидаты, 
можно узнать на официальном 
сайте минздрава республики. 
Документы для участия в кон-
курсе будут приниматься с 18 
февраля в течение 21 дня.

Как сообщала «Молодежка», 
в июле прошлого года временно 
исполняющим обязанности 
главного врача ЦГБ Хасавюрта 
был назначен Титалав Хириев.
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Д

»

«Цифра» в каждый дом
Аналоговое телевидение уходит в историю

 - Технически переход на 
цифровой формат вещания 
у же  о с у щ е с т в л е н ,  -  р а с -
сказал «Молодежке» заме-
ститель директора филиала 
РТРС «РТПЦ Республики Да-
гестан» Альфред Акимов. - С 
1 января мы вещаем офици-
ально (это 20 телеканалов) на 
территории всей республики. 
Также мы еще сохранили ана-
логовое вещание до 3 июня 
2019 года.

Именно эта дата опре-
делена Правительством РФ 
как крайний срок перехода 
на цифровое ТВ. План поэ-
тапного отключения анало-
гового телевидения в России 
утвержден решением прави-
тельственной комиссии по 
развитию телерадиовещания. 
Этим планом регионы России 
разделены на три части, в ко-
торых отключение анало-
гового телевидения прои-
зойдет 11 февраля, 15 апреля 
и 3 июня 2019 года. Первыми 
регионами, перешедшими на 
«цифру», стали Тверская об-
ласть и Ямало-Ненецкий ав-
тономный округ. 

- Это означает, что после 
3 июня в эфире останутся 
только телеканалы в циф-
ровом формате и те жители, 
которые не перешли на циф-
ровое вещание, не смогут 
смотреть телевизор. Мы со 
своей стороны очень над-
еемся, что до этой даты все 
жители республики перейдут 
на новый формат и никаких 
проблем с отсутствием ве-
щания не возникнет, - рас-
сказал Акимов.

Но переход на цифру за-
тронет не всех телезрителей. 

- Переход на цифровое ве-
щание не коснется тех людей, 
которые ранее осуществляли 
прием сигнала со спутника 
(«Триколор», «НТВ+» и других), 
а также абонентов кабельных 
и интернет-операторов, - поя-
снили в РТПЦ.

Это касается и первого 
спутникового дагестанского 
канала РГВК «Дагестан». 
Они остаются в аналоговом 
формате.

Цифровая телесеть в Ре-
спублике Дагестан включает 
164 передающие станции и 
входит в 10 крупнейших ре-
гиональных сетей в стране. 
Охват цифровым эфирным ве-
щанием составляет 97,17 % на-
селения республики.

Руководитель филиала 
РТРС «РТПЦ Республики Да-
гестан» Гаджимурад Саидов 
рассказал, как в Дагестане 
проходил этап перехода на 
цифру.

П е р в ы м и  ц и ф р о в о е ,  а 
значит - более качественное 

ТВ, смогли смотреть жители 
Махачкалы, Дербента и Хаса-
вюрта. 

- В этих городах уже были 
включены 20 программ. Все, 
кому позволяет техника, могли 
принимать их в цифре. В горах 
было десять программ. Мы 
у себя здесь мониторим все 
объекты. Как идет процесс 
– докладываем в Москву. 
Если у кого-то какие-то непо-
ладки, они звонят в единый 
консультационный центр, 
потом вопросы переадресо-
вываются нам. Мы выясняем 
ситуацию. Если где-то у кого-
то не показывает телевизор, 
мы сначала узнаем, как у со-
седей обстоят дела. Хотя жа-
лобщик мог бы выяснить это 
сам, чтобы понять, есть ли у 
него проблемы с приемной ан-
тенной, кабелем, разъемом, на-
стройкой ТВ. Но если человек 
не разбирается – мы помогаем. 
Кроме того, на нашем сайте 
можно получить любую ин-
формацию. По методу приема, 
установке антенны. 

Б ы л и  л и  у  н а с ел е н и я 
жалобы? Специалисты го-
ворят, были. 

- У кого-то может стать хуже 
с приемом цифрового телеви-
дения, если неправильно на-
строена приемная эфирная 
антенна или другие какие-то 
технические моменты.

В цифровом вещании нет 
понятия «плохо работает», в 
цифровом вещании есть два 
режима - это есть сигнал или 
нет сигнала вообще. А если 
сигнал идет со срывами или 
дергается, то необходимо к 
этому вопросу подключить 
профессионалов, - говорит 
Альфред Акимов. 

Руководитель РТПЦ Гаджи-
мурад Саидов подтверждает 
слова коллеги. 

Преимущественно, 90 про-
центов жалоб - это проблемы 
с устройством приема, на-
стройками. Это локальные 
проблемы, фактически нас 
не касающиеся. Но мы разъ-
ясняем людям. Есть случаи, 
когда наши специалисты вы-
езжают на место и рядом с 
тем домом, где не работает 
ТВ, разворачивают свою сеть 
– специальное оборудование, 
проверяют качество приема 
сигнала. Если у них он нор-
мальный, сотрудники выя-
сняют, что с оборудованием 
телезрителя. На начальном 
этапе очень много вопросов 
возникает. 

П о  с л о в а м  С а и д о в а , 
разницу в качестве вещания 
п е р в ы м  д е л о м  д о л ж н ы 
оценить жители высокогорных 
сел.

- Горожане не так сильно 
заметят разницу, потому что 
у них был и так уверенный 
прием сигнала. А особенно за-
метна разница при переходе 
на цифру будет в горной 
сельской местности -  где 
раньше от силы ловило три-
четыре канала, люди теперь 
получают 20 программ иде-
ального качества. Это назы-
вается цифровое равенство. 

Тем, чьи телевизоры не по-
зволяют принимать цифровой 
формат вещания, необходимо 
приобрести специальное 
устройство – телевизионную 
приставку. 

Руководство Дагестана 
планирует оказать помощь 
в  покупке оборудования 
для перехода на цифровое 
вещание некоторым кате-
гориям граждан. Об этом в 
конце прошлого года на ито-
говом совещании сообщил 
глава республики Владимир 
Васильев. 

Начало — стр. 1

Энергокомпания 
стала банкротом за 
многомиллионные долги
«Каспэнергоресурс» задолжала 
почти 68 млн рублей

Мадина Алиева

Процедура банкротства-на-
блюдения введена в отно-
шении дагестанской энерге-
тической компании «Каспэ-
нергоресурс». Организации 
назначен временно управля-
ющий, чей отчёт будет рас-
смотрен 25 апреля 2019 года, 
сообщает пресс-служба Ар-
битражного суда Дагестана.

В ноябре 2017 года суд 
вынес решение о взыскании 
с ООО «Каспэнергоресурс» 
в пользу АО «Дагестанская 
сетевая компания» 66,8 млн 
рублей: 58,8 млн по основной 
задолженности и 8 млн в ка-
честве процентов за поль-
зование чужими деньгами. 
Должник требования не ис-
полнил, после чего в августе 
2018 года истец повторно 
обратился в суд, на сей раз 
с требованием о признании 
предприятия банкротом.

В ноябре 2018 года Даге-
станская сетевая компания 
обратилась в Арбитражный 
суд республики с  требо-
ванием признать банкротом и 
крупный дагестанский маши-
ностроительный завод «Ави-
аагрегат», основанный почти 

полвека назад. Основанием 
для искового заявления стала 
задолженность за потре -
блённую электроэнергию в 
размере более 1,2 млн рублей.
Согласно картотеке дел, раз-
мещенной на сайте суда, су-
дебное заседание назначено 
на 30 января.

В декабре 2018 года управ-
ление Федеральной нало-
говой службы по Дагестану 
также обратилось в Арби-
тражный суд с требованием 
признать банкротом ОАО 
«Махачкалаводоканал» — 
крупнейшего поставщика 
питьевой воды в столице ре-
гиона. Поводом для данного 
иска послужило наличие у 
организации задолженности 
по налогам, пеням, сборам и 
штрафам в размере около 596 
млн рублей.
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Что нужно знать 

о новых тарифах ОСАГО, 
чтобы не облажаться? 

Дагестанцы вынуждают пересмотреть закон
Тимур Магомаев

Год закончился, и зако-
нодатель не дремлет. Ты-
сячи трудолюбивых бан-
ковских служащих рабо-
тали специально для вас 
и выдали под Новый год 
новую инициативу, каса-
ющуюся автовладельцев 
(наберите побольше воз-
духа в легкие, друзья). 
Центральный банк Рос-
сии, ведомый Эльвирой 
Набиуллиной, предлагает 
нам в 2019 году перейти 
на новые тарифы ОСАГО. 
До полноценного закона 
(высеченного на камне и 
граните) дело еще не до-
шло, но мы предлагаем 
подготовиться уже сей-
час. Что ждет облада-
телей хищных «приор», 
такси и даже дагестан-
ских трактористов с вве-
дением новых тарифов на 
ОСАГО?      

И т а к ,  д о р о г о й  д р у г ! 
Что нужно знать в первую 
очередь? Пожалуй, то,  что 
в с ё  з а т е в а л о с ь  н е  б л а -
годаря,  а  вопреки.  Иначе 
говоря,  нужда заставила. 
У ш л ы е  д а г е с т а н с к и е 
ю р и с т ы  и  а в т ол ю б и т ел и 
нашли-таки «тысячу и одну 
лазейку» и вышли на такие 
умопомрачительные цифры 
по выплатам ОСАГО в от-
дельно взятом регионе, что 
попали в официальную ста-
тистку Центрального банка 
и Российского союза авто-
страховщиков.  ЦБ РФ ра-
з о с л а л  в о  в с е  р е г и о н ы 
страны воронов с письмами 
о том,  что Дагестан во  II 
квартале 2018  года занял 
п о ч е т н о е  п е р в о е  м е с т о 
по коэффициенту выплат 
ОСАГО (144,4 %). 

Для страховщиков наш 
регион убыточен, впрочем, 
как и большинство регионов 
СКФО. Причин для этого не-
сколько.  Первая из них, как 
это  н и  ба н а л ь н о,  з а к л ю -
чается в коррупции. Авто-
юрист либо сам участник 
ДТП просто договаривается 
с оценщиком по поводу име-
ющегося ущерба.  Как до-
говорился - такой и ущерб. 
Другой причиной является 
п р ед п р и и м ч и в о с т ь  д а ге -
с та н ц е в  –  н а ш и  з е м л я к и 
и н и ц и и р у ю т  с т р а х о в ы е 
случаи, предварительно по-

меняв исправные комплек-
тующие на подержанные 
и л и  б и т ы е  ( н а п р и м е р , 
бамперы или крылья авто). 
А  п ото м ,  д о го в ор и в ш и с ь 
с  о ц е н щ и к о м ,  п ол у ч а ю т 
страховые выплаты, как за 
новые. 

Вот, к примеру, еще ста-
т и с т и к а  н а  эт у  те м у.  По 
данным президента Рос-
сийского союза автостра-
ховщиков Игоря Юргенса, в 
III квартале 2018 года в Да-
гестане наблюдался самый 
в ы с о к и й  к о э ф ф и ц и е н т 
выплат ОСАГО - 161,9 %. В ре-
спублике Северная Осетия - 
Алания - 133,7 %, Карачаево-
Черкесии - 119,1 %, в Адыгее 
– 112 %, в Ингушетии - 111,1 %. 
Почему мы перечисляем все 
эти страшные цифры? 

Прежде всего потому, что 
введение новых тарифов на 
ОСАГО призвано не только 
закрыть «кормушку»,  но и 
уйти от равных тарифов для 
всех. Теперь, к примеру, тот, 
кто нарушает больше, будет 
соответствующе платить , 
как и люди, недавно севшие 
за руль. Водители со стажем 
и л и  ф а н ат ы  П р а в и л  д о -
рожного движения будут 
защищены –  для них плата 
снижена.  В  Центральном 
б а н к е  Р Ф  п р е д л а г а ю т 
сделать нам огромный шаг 
от  уравниловки в  пользу 
индивидуального тарифа 
для владельцев авто. Цели 
самые благие – сделать си-
стему ОСАГО более спра-
ведливой. В первую очередь 
она ударит по беспечным 
е з д о к а м ,  д л я  к о т о р ы х 
дорога - выжженная земля 
–  без  правил,  норм и ин-
стинкта самосохранения. 
З н а ко м а я  с и т уа ц и я ?  Ко -
нечно!  Где -то икнул один 
дагестанец. Икнул, включил 
Chris Rea «Road to hell» и 
нажал педаль газа до упора. 

НОвые кЭфы

Конечно, дело не только 
в СКФО – система убыточна 
в целом. Исправить эту си-
туацию  Центральный банк 
РФ надеется за счет охвата 
новых сегментов рынка, ко-
торые ранее были в тени. 
Это прежде всего касается 
общественного транспорта 
и  такси.  Специально для 
этого нижний и верхний 
предел тарифа расширен.  

Например,  раньше тариф 
для таксистов варьировался 
от  5138  до 6166  рублей,  а 
теперь он расширится в обе 
стороны и составит от  4110 
до 7399 рублей.

Владельцы легковых ав-
т о м о б и л е й  р а н ь ш е  п о -
падали под тариф от 3432 до 
4118 рублей, а теперь он, по 
новым правилам, составит 
от 2746 до 4942 рублей.  

Л ю б о й  а в т о в л а д е л е ц 
м о ж е т  п о д р о б н о  о з н а -
к о м и т ь с я  с  н о в о в в е д е -
н и я м и  н а  с а й т е  Ц е н -
трального банка России по 
ссылке: http://www.cbr.ru/
statichtml/file/41186/180614-
53_1.pdf. 

Для тех же, кто на суете 
или у кого нет времени ко-
паться «в каких-то там бу-
мажках»,  мы подготовили 
подборку основных изме-
н е н и й ,  ко т ор ы е  п о м о г у т 
понять,  что представляют 
с о б о й  н о в ы е  т а р и ф ы 
О С А Г О.  В  т а бл и ц е  1  в ы 
видите базовый тариф,  в 
зависимости от вида тран-
спорта, которым вы управ-
ляете. 

Базовый тариф - это фун-
дамент всей тарифной си-
стемы. 

В указании Банка есть 
ц ел ы й  р а з д ел  о  п о ря д к е 
применения тарифов и оп-
ределения размера стра-
ховой премии, подлежащей 
у п л ате  п о  д о го в ору  о бя -
з ател ь н о го  с т ра хо в а н и я . 
Каждая расчетная формула 
(они есть в Указании Банка, 
н а  к о т о р о е  м ы  д а в а л и 
с с ы л к у  ч у т ь  р а н е е )  с в о -
дится к  тому, что стоимость 
полиса определяется умно-
жением базового тарифа 
на коэффициенты,  среди 
которых берутся в расчёт 
стаж водителя, его возраст, 
регион, где он зарегистри-
рован, мощность двигателя 
м а ш и н ы .  Д л я  к а ж д о г о 
вида транспорта предус-
матривается своя формула 
расчета.

кАкие ещё еСТь 
кОЭффиЦиеНТы? 

Их несколько. Например, 
территориальный коэффи-
ц и е н т ,  к о т о р ы й  и с п ол ь -
з уе т с я  в  з а в и с и м о с т и  о т 
того,  в  каком городе или 
н а с е л е н н о м  п у н к т е  в ы 
преимущественно водите 

№ Тип (категория) и назначение 
транспортного средства

Базовая ставка стра-
хового тарифа (руб.)

М и н и -
мальное 
значение 
ТБ

Макси-
мальное 
значение 
ТБ

1.        Мотоциклы, мопеды 
           и легкие квадрициклы 
           (транспортные средства 
           категории «A», «M»)                                  694        1407

2.       Транспортные средства 
           категории «B», «BE»  

2.1       Юридических лиц                                  2058         2911

2.2      Физических лиц, 
            индивидуальных 
            предпринимателей                                  2746                  4942

2.3      Используемые в качестве такси           4110                  7399

3.       Транспортные средства 
           категорий «C» и «CE» 

3.1      С разрешенной максимальной 
           массой 16 тонн и менее                           2 807                5053

3.2     С разрешенной максимальной  
           массой более 16 тонн                               4227                  7609

4.       Транспортные средства 
           категорий «D» и «DE» 

4.1      С числом пассажирских мест 
           до 16 включительно                                   2246                 4044

6.       Трамваи (транспортные 
           средства категории «Tm»)                       1401                 2521

5.       Троллейбусы (транспортные 
           средства категории «Tb»)                        2246                4044

4.3     Используемые на регулярных 
          перевозках с посадкой и 
          высадкой пассажиров как в 
          установленных остановочных 
          пунктах по  маршруту 
          регулярных перевозок, 
          так и в любом, не запрещенном 
          правилами дорожного 
          движения, месте по маршруту 
          регулярных перевозок                              4110                7399

4.2      С числом пассажирских мест 
            более 16                                                         2807                5053

7.       Тракторы, самоходные 
           дорожно-строительные и иные 
           машины, за исключением 
           транспортных средств, 
           не имеющих колесных
           движителей                                                    899                  1895

Таблица 1. Предельные размеры базовых ставок 
страховых тарифов (их минимальные и максимальные

 значения, выраженные в рублях)
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с в о ё  а в т о .  Н а п р и м е р ,  в  
Буйнакске,  Дербенте,  Ка-
с п и й с к е ,  М а х ач к а л е ,  Х а -
савюрте он составит -  0,7, 
а  в  д р у г и х  н а с е л е н н ы х 
пунктах -  0,6 .  Если вы во-
дитель трактора (дорожно-
строительной машины), то 
коэффициент устанавли-
вается вне зависимости от 
города - 0,5.

 Коэффицие нт «бонус-
малус» (или КБМ) устанав-
ливается водителю за безава-
рийную езду (так что вам все 
карты в руки). Раньше при 
перерывах в вождении этот 
коэффициент обнулялся , 
но теперь с этой практикой 
покончат – он будет назна-
чаться один раз в год и пере-
считываться не будет. В сле-
дующей таблице указаны ко-
эффициенты, которые ждут 
как соблюдающих ПДД во-
дителей, так и вечных кли-
ентов гаишников (можете 
сами найти себя – ну кто, 
кроме вас, знает, на что вы 
способны, когда за рулём). 

 
Система коэффициентов 

для водителей по возрасту 
и стажу подверглась самым 
существенным изменениям. 
Вместо четырех коэффици-
ентов введено более 50-ти ка-
тегорий (см. таблицу 3).   

Так, например, водители 
в  в о з р а с т н о м  д и а п а з о н е 
16-21 год со стажем до 2 лет 
будут подпадать под макси-
мальный коэффициент 1,87 
(сейчас максимальный - 1,8). 
Опыт - сын ошибок трудных. 
В нововведениях предус-
мотрены скидки за стаж и 
возраст, самая большая из 
которых – 7 % - полагается 
водителям в возрасте от 59 
лет со стажем от 6 лет.  К 

слову, сейчас скидок за стаж 
и возраст не предусмотрено. 

Помимо данных коэффи-
циентов в Указании Банка 
России есть коэффициенты 
страховых тарифов в зави-
симости от мощности дви-
гателя автомобиля: до 50 ло-
шадиных сил - 0,6; от 50 до 
70 лошадиных сил включи-

тельно - 1;  от 70 до 100 - 1,1;  
от 100 до 120 лошадиных сил 
- 1,2;  от 120 до 15 - 1,4;  свыше 
150 - 1,6. 

Есть также коэффициенты, 
к о т о р ы е  п р и м е н я ю т с я  в 
случае, если у автомобиля 
есть прицеп, в зависимости 
от сезонного использования 
транспортного средства , 
срока страхования,  коли-

чества лиц, имеющих право 
управлять транспортным 
средством. 

П р ед с ед а т ел ь  н е з а в и -
симого профсоюза предпри-
нимателей и водителей Ре-
спублики Дагестан Исал-
магомед Набиев не спешит 
давать оценку инициативе 
Центрального банка Росси 
п о  и з м е н е н и ю  т а р и ф о в 
О С А Г О.  П о  е г о  м н е н и ю, 
нужно более детально из-
учить нововведения и только 
после этого давать объек-
тивную оценку. Тем не менее 
некоторые инициативы при-
шлись ему по душе. «Поддер-
живаю нововведения,  ка-
сающиеся снижения коэф-
фициента для водителей с 
большим стажем вождения 
и  соответствующего воз -
раста – мне кажется это ло-

гичным».  В числе причин 
высокого уровня выплат по 
страховым случаям в Да-
гестане Набиев назвал как 
коррупцию,  так и плохое 
знание правил дорожного 
движения  местными вла-
д ел ь ц а м и  а в т о .  « В с е  м ы 
знаем, как у нас многие гра-
ждане получают права на 
вождение.  Всё это накла-
дывается на плохие дороги, 
интенсивность движения 
и другие факторы. Кроме 
того, не исключено, что ав-
тоюристы больше заинтере-
сованы в отстаивании прав 
своих клиентов, чем пред-
ставители страховой ком-
пании. Да ведь и сговор по-
терпевшего со страховой 
компанией также вполне 
может быть», - считает Иса-
лмагомед Набиев.  

Таблица 3. Коэффициент страховых тарифов 
в зависимости от возраста и стажа водителя, 

допущенного к управлению транспортным средством.  

Стаж, лет/
возраст, 
лет

     0            1            2         3-4       5-6      7-9      10-14   Более 14

16-21                   1,87       1,87     1,87      1,66     1,66

Старше 49       1,63       1,63     1,63     0,96     0,96     0,96     0,96     0,96

40-49                  1,63     1,63      1,63     0,96     0,96     0,96    0,96      0,96

35-39                  1,63     1,63      1,63      0,96    0,96     0,96     0,96      0,96

30-34                  1,63      1,63      1,63      1,04     1,04      1,01     0,96       0,96

25-29                  1,77       1,69     1,63     1,04      1,04     1,04      1,01 

22-24                  1,77       1,77      1,77      1,04     1,04     1,04
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Марш турецкого кино. 

Многосерийного 
Корреспондент «Молодёжки» – 

о своих наблюдениях и рейтинговых теленовеллах 
Регина Курбанова

ЛиЧНые НАбЛюДеНия

К а к  т ы  м о ж е ш ь  с м о -
треть эту турецкую лабуду? 
– слышу часто. Смотрела, 
смотрю и буду смотреть. Не я 
одна такая. 

Для меня турецкие се -
риалы – это способ скоротать 
время, совмещая приятное с 
полезным (приготовлением 
ужина, вышиванием картин 
бисером,  сеансами наве -
дения красоты). Фильмы, ко-
торые особенно «зацепили», 
анализирую, читаю исто-
рические сведения, чтобы 
узнать, что было правдой, 
а  ч то  р еж и с с ер с к и м  в ы -
м ы с л о м  ( н а п р и м е р ,  с е -
риалы-«долгожители» - «Ве-
ликолепный век», «История 
Кесем», «Эртогрул», «Султан 
Абдулхамид»). Читаю биог-
рафии особо понравившихся 
актеров и даже знаю, как их 
зовут. Кыванч Татлытуг. Да, 
выучила. Да, нравится. Нет, 
ребенка от него не хочу. 

Заметила особенность: 
актера называют обычно 
именем его героя из того се-
риала, который посмотрят 
раньше.  Например, тот же 
Кыванч Татлытуг. Подруга 
посмотрела сначала «За-
претную любовь», поэтому 
для неё он Бехлюль. Другая 
смотрит «Кузей и Гюней», по-
этому ей он Кузей (плохо, что 
не кузен). Кстати, рекомендую 
к просмотру новую драму с 
Кыванчем в главной роли – 
«Столкновение». 

В рядах хороших перевод-
чиков (если речь идет об од-
ноголосом переводе, не «через 
нос») прибавление. Теперь лю-
бители турецкого «мыла» ищут 
каналы с переводом не только 
Ирины Котовой и Вюсала Ма-
медова, но и Фаины Деевой, 
Матвея Кенза и Галины Ми-

тельман.  Последняя, кстати, 
стала явной фавориткой.

Беда фанов – закрытие 
проекта. Посмотрят серию-
другую, а сериал через месяц 
закрывается (из-за низких 
рейтингов в Турции). Так, по-
клонники производства турок 
быстро прикипели к «Истории 

Дениз», «Песне жизни», «Пути 
Эмира» и «Фатиху-завое -
вателю». Р - разочарование.

Ф а н ат ы  бл а год а ря  т у-
рецким сериалам узнают 
быт, менталитет, живописные 
места и традиции Турции. 
И мечтают, чтобы красивая 
любовь заканчивалась хеппи-
эндом. Многие жалуются, что 
неприятный осадок оставили 
телероманы с плохим фи-
налом – «Запретная любовь», 
«Черная любовь», «Внутри». 

Если на энном количестве 
серий вы заметили, что ваш 
любимчик-актер «эмоцио-
нально выгорел», поймите 
и простите. Серия обычно 
длится около двух часов, 
а всего их - ох как много 
(помимо множества неу-
дачных дублей)! Хотите сэ-
кономить время - смотрите 
озеты.  Это сокращенные 
версии, где идет лишь линия 
главных героев. Озеты обычно 
длятся около часа, и сами 
турки иногда предпочитают 
смотреть именно их. Поэтому 
эти версии и набирают не-
плохие рейтинги (к примеру, 
драма «Фи Чи Пи»). 

ЛАйфхАк

Хитрые производители за-
ливают в Сеть по одной серии 
в  н ед ел ю  ( д а б ы  д ерж ат ь 
зрителя в эмоциональном 
напряжении). Если после 10 
или 15 серий следует долгая 
«тишина» (в том числе в ком-
ментариях) – не ждите кон-
цовки.  Возможно,  проект 
закрыт. Не тратьте время. Не 
смотрите. Если перед вами 
30-40 серий – финалу быть, 
смело можете «зависать». 
Если серий 50, значит, сериал 
с хорошими рейтингами, со-
ответственно - и интересным 
сюжетом. А вот от 60-ти и 
выше – крутяк (по-турецки) 
- сериал хитовый и высокоо-
плачиваемый.  Смотрите! 

Ну, и расскажу коротко 
о том, что ещё можно по-
с м о т р е т ь  ( п о м и м о  т о г о , 
что когда-то вам уже сове-
товала), не жалея времени. 
Музыку почти ко всем далее 
описанным фильмам писал 
Тойгар Ишыклы. Почему-то 
многие россияне выбирают 
для просмотра именно «его» 
сериалы. 

Сериал «Ты - моя Родина»

Сериал «Чукур»
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«Ты - мОя РОДиНА»

Второе название «Моя 
Родина – это ты. Измир 1918». 
Невероятно поучительная 
и с т о р и я  н а с т о я щ и х  п а -
триотов, людей с чистой со-
вестью и правильными цен-
ностями. Жанр: историческая 
драма.  Режиссеры Дурул 
Тайлан и  Ягмур Тайлан.  
Сериал отснят полностью 
(59 серий), так что смело смо-
трите. Не затянутый сюжет. 
Роли главных героев (Джевдет 
и Азизе) исполняет семейная 
пара и одни из лучших дра-
матических актеров – Халит 
Эргенч и Бергюзар Корель. В 
фильме также снялись: Онур 
Сайлак, Боран Кузум, Сенан 
Кара, Баки Даврак, Джелиле 
Тойон… 

Джевдет -  капитан ту-
рецкой армии, которого про-
звали предателем Родины, 
потому что «примкнул» к гре-
ческим войскам. До самого 
последнего момента никто 
- даже жена, мать и дети - не 
знал, что он не запятнал честь 
мундира и это лишь хитрый 
военный ход. Козни лучшего 
друга, чистая любовь, труд-
ности и вера в светлое бу-
дущее – таковы основные сю-
жетные линии.

«мАфия Не мОжеТ 
пРАвиТь миРОм»

С е р и а л  п о в е с т в у е т  о 
жизни мафиози. Он торгует 
оружием, хорошо на этом за-
рабатывает и живет практи-
чески на две семьи. Но ничто 
не длится вечно. В один день 
он оказывается в тюрьме. 
Перед ним теперь стоит не-

п р о с т о й  в ы б о р :  с о т р уд -
ничать с полицией и сдать 
подельников или провести 
всю оставшуюся жизнь за ре-
шеткой. Жанр: криминальная 
драма. Режиссер: Онур Тан. В 
главных ролях: Дениз Чакыр, 
Озан Акбаба,  Октай Кай-
нарча, Мюжде Усман, Сабина 
Айрула. К сожалению, этот 
фильм только с картавым пе-
реводом, поэтому смотрите с 
субтитрами. К слову, частый 
просмотр серий именно с суб-
титрами поможет выучить ту-
рецкий язык. 

«ЧукуР»

С е р и а л  р а с с к а з ы в а е т 
о  ж и з н и  од н о и м е н н о г о 
района, название которого 
переводится как «Яма».  Тут 
ц а р и т  с в оя  ат м о с ф ера  и 
порядки.  «Авторитетные» 
пацаны, преступность, без-
законие… Борьба группи-
ровок ,  наркоторговцев и 
их противников.  В жизни 
главного героя Ямача по-
является любовь и в корне 
меняет всё.  Несмотря на 
с м е р т ел ь н у ю  о п а с н о с т ь , 
пара противостоит нарко-
торговцам. Выдержат ли они 
это испытание? 

Ж а н р :  т р и л л е р .  Р е -
жиссеры: Синан Озтюрк и 
Озгюр Севимли. В главных 
ролях: Арас Булут Ийнемли, 
Эркан Колчак Кёстендиль, 
Рыза Коджаоглу,  Эрджан 
Кесал, Дилан Чичек Дениз.

«я НАзвАЛА её феРихА»

Классическая история бо-
гатенького мажора и дочери 
швейцара выдержана в стиле 

сказки о Золушке,  только 
по-турецки она мало напо-
минает сказку. Этот сериал 
хорошо показывает совре-
менную жизнь турков.  И, 
как любят турецкие произ-
водители, в названии – имя 
главной героини. Роли ис-
полняют:  Метин Чекмез, Ча-
катай Улусой, Дениз Угур, 
Вахиде Гердюм, Хазал Кая. 
Жанр: мелодрама. Режиссеры: 
Барыш Йош, Мерве Гиргин, 
Толга Кутлуай. 

«ЭзеЛь»

Гл а в н ы й  г е р о й  О м е р 
строил свои планы на счаст-
ливое будущее, хотел после 

армии создать семью, но нео-
жиданно попадает в тюрьму 
за убийство. Его подставили 
и предали лучшие друзья 
Али, Дженгиз и любимая де-
вушка Эйшан. За решеткой 
Омер задается одним-един-
ственным вопросом – за что? 
Ответа на него так и не нашел. 
Он потерял надежду и веру 
в лучшее, но знакомство в 
тюрьме с одним человеком 
меняет всё его сознание и 
жизнь в целом. 

Жанр: триллер. Режиссер: 
Улуч Байрактар. В главных 
ролях:  Кенан Имирзалы, 
Джансу Дере, Бадэ Ишчил, 
Барыш Фалай, Сарп Аккая, 
Йигит Озшенер. 

«в Чем виНА 
фАТмАГюЛь?»

Турецкая девушка,  жертва 
группового изнасилования, 
может стать изгоем в обществе, 
если не скроет своего позора. А 
позор, «по тамошним» законам, 
можно скрыть лишь свадьбой, 
к которой принуждают одного 
из насильников. Что может 
дать этот семейный союз, если в 
основе таких отношений лишь 
ненависть и отвращение? Жанр: 
драма. В главных ролях: Берен 
Саат, Энгин Акюрек, Дживан 
Джанова, Мурат Далтабан, 
Фырат Челик, Бугра Гюльсой. Ре-
жиссеры: Хилаль Сарал, Айхан 
Озен, Хюсейин Тунч. 
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Сериал «Я назвала её Фериха»
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Сериал «Эзель»
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«Справились с ЕГЭ – 

и остальное победим»
Как дагестанский педагог 

заслужила уважение в Москве 
Мария Малова 

хадижат Алиева про совре-
менную школу, новые тех-
нологии и  непростую лю-
бовь учеников.

ОТ пРОДАвЦА 
в «ЭкОНОме» 
ДО куРАТОРА 
уЧеНиЧеСкОГО 
САмОупРАвЛеНия

- Филологию как специаль-
ность  я не выбирала, - рас-
сказывает Хадижат. – Так по-
лучилось, соседка порекомен-
довала мне филиал МПГУ им. 
Шолохова в Дербенте. Тогда 
я уже знала, что заработаю на 
платное обучение в нем. При-
ехала поступать и после эк-
замена по русскому языку 
увидела в списке поступающих, 
что у меня стоит двойка. А по 
русскому у меня никогда даже 
троек не было. Пошла прямо 
к директору и попросила по-
казать мою работу. Он, конечно, 
ее не показал, но пообещал, что 
сделает для меня исключение 
и возьмет на бюджетное место. 
На филологию, где был совсем 
маленький конкурс. Потом 
я всё же узнала, что вступи-
тельную экзаменационную 
работу по русскому языку на-
писала на четверку.

Я вообще всегда любила и 
русский, и литературу. Спасибо 
очень хорошим учителям в 
нашем селе: Елене Борисовне, 
Галине Акимовне, Татьяне Ан-
дреевне. И в филиале универ-
ситета был хороший уровень, 
преподаватели из Москвы. 
Очень любила меня и помогала 

мне в годы учебы наша куратор 
курса Татьяна Михайловна Во-
ителева, чем тоже повлияла 
на мою любовь к этой дисци-
плине. В итоге я окончила фа-
культет с красным дипломом. У 
меня только одна четверка по-
лучилась – по философии. 

Работать я начала уже через 
год после поступления в вуз. 
Хорошо знала английский 
язык. Четыре года препо-
давала его в селе Джинаби - с 5 
по 11 классы, потом еще в лева-
шинской школе.

Только после смерти мамы, 
а потом и бабушки уехала в 
Москву. Уехала спонтанно, 
никто в столице меня не ждал.

-  Как там всё склады-
валось? 

- Я переехала в 2008 году 
и устроилась работать к аф-
ганцам в магазин низких цен. 
Меня взяли сразу, на работу 
вышла уже на второй день. 
Целый год работала про-
давцом. У нас на квартире 
жила узбечка, у ее детей было 
плохо с русской грамматикой. 
Я начала с ними заниматься, 
помогала делать домашнюю 
работу. Соседка и порекомен-
довала меня директору школы, 
в которой учились ее дети. Ди-

ректор пригласила меня на со-
беседование, но я не смогла 
уйти с работы, чтобы попасть 
на него. Мои документы от-
несла двоюродная сестра. И 
всё равно меня взяли.

Первый год было тяжело: 
мешал акцент. Хотя я его 
раньше не замечала, в моем по-
селке все говорили на русском. 
Мы даже имена произносили 
на русский манер. Например, 
дядя Салихбек был дядей 
Сашей, дядя Гебек – дядей 
Геной.

- А московские коллеги-
учителя сразу вас приняли?

- Вначале было некоторое 
недоверие – молодая, нео-
пытная, да еще и не из Москвы. 
Это отношение ко мне сразу 
поменялось, когда у многих 
учителей возникли проблемы в 
классах с кавказскими детьми. 
Классные руководители обра-
щались ко мне за советом. И у 
меня получалось помочь.

О пОДРОСТкАх и их 
НепРОСТОй Любви

- А были какие-то про-
блемы с кавказскими уче-
никами?

- Да дело совсем не в кав-

казских детях! Например, в 
11-м классе у нас училась де-
вочка-киргизка, и ее внешний 
вид, поведение совсем не со-
ответствовали школьным пра-
вилам и, тем более, тому, как 
должна одеваться и вести себя 
мусульманка. Она ходила в 
очень коротких юбках, могла 
с кем-то обниматься на людях. 
И в ее же классе учились двое 
ребят из Баку, а еще армянин, 
езид и аварец – можете себе 
представить! И они всё время 
ей делали замечания, пы-
тались наставлять. На этой 
почве у них происходили по-
стоянные конфликты. Девочка 
жаловалась матери, а мать при-
ходила в школу и защищала 
дочь. Только потом я поняла, 
что девочка одному из ребят 
нравилась и он пытался на нее 
повлиять, но у него не полу-
чалось. 

А еще один из этих ребят, 
аварец Магомед, так и не 
окончил 11-й класс в Москве и 
уехал на родину. Он влюбился 
в русскую девушку Алену из 
своего класса. Она абсолютно 
не скрывала отношений, ради 
него даже в платке ходила. 
Учителя ее ругали. Я помню, 
Алена много расспрашивала 
меня о национальных блюдах, 

обычаях, о том, как нужно себя 
вести. А я в то время не по-
нимала, почему она так ин-
тересуется нашей культурой. 
Только потом, когда узнала об 
их отношениях, поняла. Но я 
точно знала, что у Магомеда 
очень строгие родители и они 
не дадут ему жениться так 
рано. В какой-то момент ро-
дители парня всерьез испу-
гались, что дело может зайти 
слишком далеко, и отправили 
доучиваться к дяде в горное 
село.

Помню, была девушка Варя, 
которая вышла замуж в 11-м 
классе. У ее парня мама была 
татарка, а папа – узбек, оба 
мусульмане. Она тоже спра-
шивала меня про традиции, 
обычаи. Эта девочка стояла 
на учете. Ее мать была лишена 
родительских прав, а отца она 
даже не знала. Я ей помогла, с 
учета ее сняли.

выбОРы 
в «кОРРекЦиОННый» 
кЛАСС

- А как вы пришли в на-
чальные классы? 

- Меня назначили, когда я 
окончила Академию перепод-
готовки в 2017 году. Сейчас ку-
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Хадижат Алиева родилась 
в поселке Родниковый 
Кайтагского района Дагестана. 
В 2006 году окончила филиал 
МПГУ им. Шолохова в 
Дербенте по специальности 
«русский язык и литература», 
в 2017 году – Российскую 
академию переподготовки 
специалистов по специальности 
«учитель начальных классов». 
В Дагестане как учитель 
английского языка работала 
пять лет. Учитель начальных 
классов в ГБОУ школа № 
967 Москвы. В московской 
школе – с 2009 года, шесть 
лет – вожатой (куратором 
ученического самоуправления). 
Общий педагогический стаж – 
16 лет. 

 БИоГрафИчесКая     
   справКа:
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рирую третий класс. Вообще, 
э т о  б ы л  корр е к ц и о н н ы й 
к л а с с ,  оч е н ь  н е п р о с т о й . 
Сначала от них ушел один 
учитель, потом вторая уво-
лилась, третья тоже. Вот их 
мне и предложили. 

Надо сказать, что офици-
ально этот класс коррекци-
онным не считался. Дело в том, 
что в Москве просто нет таких 
программ. У нас сейчас все го-
ворят про инклюзивное об-
учение. Это означает, что все 
дети с любыми возможностями 
здоровья должны учиться в 
одном классе.

Многие родители в тот 
момент были очень нега-
тивно настроены на нацио-
нальной почве. Я пришла на 
собрание и рассказала, как 
вижу совместную работу ро-
дителя, учителя и ребенка и 
как планирую добиться ре-
зультатов. Позже дала от-
крытый урок по русскому 
языку.  В конце урока ро-
дители должны были прого-
лосовать за или против на-
значения меня классным ру-
ководителем. Против не ока-
залось никого. 

И вот уже второй год я с 
этим классом работаю. 20 
мальчиков и 8 девочек. Дети 
разные, некоторые тяжелые. 
Есть приезжие: киргиз, двое 
дагестанцев,  молдаванка, 
украинцы. Но в основном мо-
сквичи, конечно. Девочки 
очень дружные: и между собой 
хорошо общаются, и с маль-
чиками.

А среди мальчиков у меня 
много спортсменов. Хоть они 
и в третьем классе учатся, но 
уже всероссийского уровня 
соревнования выигрывали. 
В о т ,  н а п р и м е р ,  С а ф а р -
Мишель. У него мама русская, 
а отец – араб. Мишель занял 
первое место на соревно-
ваниях по триатлону на 
Кипре. Егор с Украины тоже 
завоевывал призовые места 
по триатлону.  А Миша – 
самбист, недавно получил 
бронзу на соревнованиях.

Они у меня молодцы! И я 
не называю их классом кор-
рекции. Главные проблемы у 
них были с дисциплиной. Дети 
могли просто встать и ходить 
по классу или, не спросив меня, 
выйти, не слушали никого.

- И как вы завоевывали ав-
торитет? 

-  С  мальчиками дейст-
вовала строго: если обещала 
наказать за плохое пове-
дение – наказывала. Вот, на-
пример, пригрозила, что если 
они на физкультуре будут 
ба л о в ат ь с я ,  то  з а с та в л ю 
потом всех переписывать 
три упражнения по рус-
скому языку. И пришлось им 
писать. Много недовольных 
было. Это сейчас они уже го-
ворят с уважением: «Хадижат 
Алиевна сказала, значит, так 
и будет». 

А вот с девочками у меня 
проблем не было и нет. Я класс 

могу полностью оставить на 
девочек, если нужно. И всегда 
говорю мальчикам: «Никогда 
не давайте в обиду девочек и 
сами не обзывайте». Но эти по-
нятия о чести у многих маль-
чиков уже присутствуют, на-
верное, спорт сказывается. 
Драк у меня не бывает. 

- А менталитет у ребят 
сильно различается? 

- Различия есть, конечно, но 
конфликты я сразу пресекаю. 
Во-первых, сама приезжая. Ни-
когда в мой адрес ни от роди-
телей, ни от детей не слышала 
ничего плохого. 

РОДиТеЛьСкОе 
СОбРАНие – 
ЧеРез «иНСТАГРАм»

-  Новые технологии в 
вашей школе внедряются? 

- В Москве система «элек-
тронный дневник» уже лет 10 
действует. 

Когда я только пришла в 
школу, у нас внедрялась си-
стема контроля доступа. 
Детям выдали специальные 
карты «Москвёнок», это как 
электронный пропуск. Когда 
в начале дня ребенок прикла-
дывает свою карту к турникету, 
родители получают СМС, что 
ребенок пришел в школу. Ана-
логично, когда ребенок из 
школы вышел. 

И с этой же картой дети по-
лучают питание. Это такая без-
наличная система оплаты, как 
банковская карта. Родители 
устанавливают определенный 
лимит, который ребенок может 
потратить на питание в день. 

Еще есть электронный 
журнал. Отметки одновре-
менно попадают в дневник 
ученика. Обычных журналов 
и дневников уже нет в обиходе.

Всё чаще родительские 
собрания у нас проходят 
онлайн. Есть такой специ-
альный сервис на сайте Мо-
сковской электронной школы 
(МЭШ). Или можно провести 
прямой эфир в «Инстаграме». 
Это удобно в первую очередь 
для учителя. 

- Вопрос поборов с роди-
телей у вас тоже актуален? 

- Мы сейчас даже не имеем 
права просить их закупать ра-
бочие тетради. Это уже на соб-
ственное усмотрение роди-
телей. Я обычно тетради распе-
чатываю. Но родительский ко-
митет может принять решение 
и купить. Тогда они идут к ди-
ректору и пишут, что купили 
рабочие тетради по собст-
венному желанию. 

Все учебники выдаются го-
сударством. Даже для уроков 
технологии и рисования всё 
школа закупает. Родительский 
комитет скидывается по своей 
инициативе на подарки для 
своих же детей на Новый 
год, 23 февраля и 8 марта. По 
сколько – они сами решают.

У нас учителям дарят мак-
симум конфеты и цветы. 

О еГЭ и буДущем 
шкОЛьНОГО 
ОбРАзОвАНия 

- Как вы относитесь к си-
стеме ЕГЭ?

-  ЕГЭ – универсальная 
форма оценки, в данном случае 
– для учеников 11 класса. Про-
блема в том, что учеников 
просто запугивают, а еще от-
ветственность на них давит, 
наверное. Ведь на самом деле 
ЕГЭ сдать совсем не сложно. 
Ребенок, который система-
тически занимается, всегда 
сможет получить какой-то при-
личный балл. 

Три года подряд я была 
наблюдателем на экзамене 
у себя в школе, многое по-
видала. Дети страдают, по-
лучают огромный стресс. 
Очень хотелось бы сделать 
так, – это просто крик души, – 
чтобы каждый ребенок сдавал 
ЕГЭ в стенах родной школы. 
Пусть приходят наблюдатели, 
смотрят. Но сами ощущения 
родной школы, своего класса, 
вид знакомых учителей – уже 
ребенка успокаивают. 

В  целом я  считаю,  что 
ЕГЭ нужен для тех детей, у 
кого большинство пятерок 
и кто собирается поступать 
в серьезные вузы. А серед-
нячкам лучше сдавать об-
ычные экзамены. Мне ка-
жется, нет ничего лучше про-
стого устного экзамена по 
билетам. 

Но альтернативы у нас 
нет. Поэтому те, кто не сдал 
ЕГЭ, пересдают его осенью. 
В прошлом году пробный 
ЕГЭ сдали все наши ученики. 
Эмоциональный фон был не-
простой, но всё уравнове-
шивали стены родной школы 
и учителя. 

- Как считаете, система 
ЕГЭ прижилась? 

- Нет еще. Ну как она может 
прижиться? И коррупция 
имеет место, и психотравмы у 
детей. 

- Какое будущее, на ваш 
взгляд, у школьного образо-
вания? 

- Мне кажется, всё будет не-
просто. С одной стороны новые 

технологии,  электронные 
сервисы. А с другой… 

Потихонечку школа может 
перейти на самоокупаемость, 
родительское финансиро-
вание. Основные предметы 
останутся бесплатными, а все 
дополнительные – за роди-
тельские деньги. Это значит, 
что доступность образования 
упадет. 

А  еще изменится роль 
учителя в школе, если ро-
дителям будет проще и де-
шевле нанять репетиторов 
по разным предметам. Репе-
титор отработал свои часы и 
ушел, какой с него спрос? В то 
же время школьный учитель 
несет полную ответствен-
ность за уровень знаний  ре-
бенка. 

И л и  м о ж е м  п р и й т и  к 
онлайн-обучению. Но зачем 
тогда школа нужна? Ведь 
живое общение в школе нельзя 
ничем заменить. Сегодня на 
учителях всё и держится. Но 
я верю в оптимистичное бу-
дущее. Если мы с ЕГЭ спра-
вились, то и всё остальное по-
бедим.
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«Здесь слышно, как бьётся сердце»
Мастер по цигуну из Москвы учит женщин быть сильными

Дамир Саидгазин

Тина митусова — мо-
сквичка, путешественница, 
преподаватель цигуна, жен-
ских даосских практик и 
арабской каллиграфии. Она 
была руководителем в Сту-
дии Артемия Лебедева, когда 
поняла, что в жизни нужна 
перезагрузка. уволилась, 
продала машину, отключила 
телефон и уехала на месяц 
в одно из горных сёл Дагес-
тана. «молодежка» узнала 
у Тины о том, что она здесь 
нашла, почему женщина на 
кавказе должна быть силь-
ной и как прийти к богу. 

Когда я приехала в Дагестан 
впервые 15 лет назад, к Кавказу 
было очень отрицательное отно-
шение. Как и у всех москвичей, 
ведь обычно в столице стал-
киваешься не с профессорами 
с Кавказа, а с торговцами на 
рынке. «Солнышко мое», при-
ставание, хамство — всё это 
оставляет негативное впечат-
ление. А здесь у меня что-то 
екнуло внутри: я почувствовала 
себя холодной москвичкой на 
фоне общего теплого гостепри-
имства. И со временем этот опыт 
очень сильно меня изменил. 

«вСё иСпОЛНяЛОСь 
пО щеЛЧку пАЛьЦев»

У меня хорошо сложилась 
карьера в Москве, 4 года была 
руководителем подразделения 
отдела графического дизайна 
Студии Артемия Лебедева — 
это настоящая кузница кадров, 
молодой и талантливый кол-

лектив. В тот момент многие 
компании стали задумы-
ваться о своем дизайне, и через 
меня прошли почти все банки 
страны — брендинг, логотипы, 
фирменные стили. Я не ди-
зайнер, но умею управлять и 
продавать. Мне нравилось, что 
передо мной ставились задачи, 
но никто не указывал, как их 
выполнять, и я могла пробовать 
всё. А творческая атмосфера по-
зволяла, например, прийти на 
серьезную встречу в китайском 
платье и тюбетейке. 

Вроде бы у меня было всё 
— хорошая должность, пре-
стижный круг общения, а самые 
дурацкие желания исполнялись 
буквально по щелчку пальцев, 
но внутри ощущалась глу-
бокая пустота, которую нельзя 
было насытить ни деньгами, ни 
вещами, ни статусами. Матери-
альное меня не устраивало, но 
куда идти, я еще не знала — не 
было знания о том, что такое ду-
ховность. Тогда один мудрый че-
ловек мне сказал: «Посмотри, на 
что ты тратишь свою энергию». 

“Не ЛюбЛю 
СЛОвО «ДепРеССия»”

Однажды в Дагестане мне 
сказали, что если нужно, при-
езжай и живи. Поэтому когда  уво-
лилась из Студии, первым делом 
купила билет в Дагестан. Я жила 
в горах Унцукульского района, в 
скромных условиях с удобствами 
во дворе. Мне было просто 
хорошо от того, что каждую се-
кунду не звонит телефон, что 
можно ничего не делать, что над 
головой в синем небе летают 
орлы, где-то мычат коровы, а 

когда поднимаешься в горы, то 
остаешься в такой тишине, что 
слышно, как бьется сердце.

Я не люблю слово «де-
прессия» — для меня это 
п р о ц е с с  в н у т р е н н е й  п е -
рестройки,  прохождения 
кризиса. Да, в момент изме-
нений тебе больно, страшно и 
неуютно, но без этого не дви-
нешься дальше.

Я многое прошла через пси-
хологию и различные пра-
ктики, пока искала свой путь.  
До ислама практиковала ме-
дитации, но когда попро-
бовала зикр, поняла, насколько 
сильно он меняет наше со-
знание. Так я пришла в ислам — 
через суфизм. Я училась у двух 
шейхов — первый был из Индии, 
а после его смерти нашла на-
ставника в Америке. В поисках 
знания много ездила по разным 
странам, жила в мусульманских 
семьях и общинах — в Индии, 
Марокко, Египте, Турции, Иране, 
Китае.

Вера делает меня сильной. 
Люди могут предавать и обма-
нывать, рано или поздно они 
уходят из нашей жизни, деньги 
не надежны — сегодня они 
есть, а завтра — нет, молодое 
и красивое тело завтра станет 
старым и больным. Всё это вре-
менно, а Бог есть всегда. У меня 
можно отнять всё, но никто не 
может запретить мне делать 
молитву в своем сердце.

«СкОРО зДеСь буДеТ 
бум НА вСё» 

Я езжу в Дагестан каждый 
год и вижу происходящие пе-
ремены. Последние 2-3 года 

начали активно развиваться 
различные сферы. Еще недавно 
туризм был на нулевом уровне, 
а теперь заложены многие пер-
спективные проекты. Сейчас 
в горах зачастую негде оста-
новиться, проблемы с тран-
спортом, но это будет ме-
няться. Скоро здесь будет бум 
на всё. Меняется город, в раз-
личных областях появляются 
профессионалы, развиваются 
современные бизнес-проекты. 

Я занимаюсь оздорови-
тельным туризмом — раньше 
вывозила людей в Индию, 
сейчас начинаю приглашать 
и в Дагестан. Этим летом при-
возила сюда своих московских 
учениц по цигуну. Мы про-
ехали по большому маршруту 
— Сулакский каньон, Ирганай, 
Салтинский водопад, Гуниб, 
Дербент, купались в горных во-
дохранилищах, ели абрикосы с 
дерева. Для жителей мегаполиса 
это необычный опыт - оказаться 
в тишине среди совершенно 
другой природы и менталитета. 

«НА ОДНих хиНкАЛАх 
ДеТей Не выРАСТишь»

Я хочу культивировать у 
женщин сознание, что нужно 
постоянно развиваться. Даже 
проблемы в семье не про-
ходят сами собой, для этого 
нужно что-то делать. Женщины 
раннего ислама были очень 
развитыми, например, жены 
Пророка знали больше, чем 
некоторые сподвижники. Это 
были образованнейшие, ум-
нейшие женщины. А сейчас 
некоторые женщины кроме 
хинкала ничего делать не 
умеют, так развивается дегра-
дация. Мужчине некогда зани-
маться детьми, он должен зара-
батывать, а если женщина не 
развивает свой интеллект, то 
дети тоже не вырастут умными 
— на одних хинкалах детей не 
вырастишь. 

У женщин в целом нет по-
нимания,  что своим здо-
ровьем нужно заниматься, 
так как традиционно при-
выкли следить за семьей и 
домом. Например, они не 
знают, что к родам нужно 
готовиться. Беременность, 
роды, кормление - это ог-
р о м н а я  н а г руз к а  н а  ор -
ганизм, поэтому необходимо 
уметь восстанавливать свои 
ресурсы.

Л юд и  г о т о в ы  т е р п е т ь 
сильные боли вместо того, 
чтобы заниматься — даже на 
бесплатные занятия по цигуну 
не приходят. Им проще за-
платить деньги за операцию, 
чем ходить на тренировки. Но 
это можно перевоспитывать, 
если формировать привычки 

с детства, тогда процент здо-
ровых женщин был бы выше. В 
октябре я организовала первый 
в республике Фестиваль здо-
ровья и саморазвития «Я есть». 
Думаю, лет за десять эту си-
туацию в мышлении удастся 
переломить и женщины будут 
больше тратить деньги не на 
медицину, а на оздоровление.

«НАСиЛие 
НАД ЛиЧНОСТью»

О б щ е н и е  в  Д а г е с т а н е 
бывает очень тяжелым  — что 
бы ты ни делал, люди начинают 
навязывать свои концепции, 
давать непрошеные советы, 
как жить, даже если абсолютно 
не разбираются в вопросе. Че-
ловек в 150 килограммов веса 
может указывать, что мне есть 
и чем заниматься. Общаясь 
с человеком, приходится по-
тратить много сил, пока он не 
перестает переходить границы 
и  начинает уважать твой 
личный выбор. Насилие над 
личностью — это серьезная 
проблема в Дагестане. На-
верно, она идет от нацио-
нального менталитета и тра-
диции, что младший должен 
слушаться старшего, но нужно 
уметь объяснить свою позицию 
без подавления другого.

«СкОЛькО ДыхАНий, 
СТОЛькО и пуТей 
к бОГу»

Для меня одним из по-
казателей духовного раз-
вития человека является то, 
насколько широко он вос-
принимает происходящие 
вокруг процессы, насколько 
глубоко он видит, как разви-
вается каждая душа в этот 
самый момент. Очень легко 
осудить и вынести приговор, 
но зачастую мы не знаем, что 
Всевышний приготовил на 
пути каждого из нас, и очень 
сложно принять, что кому-то 
порой правильно опуститься 
до самого дна, чтобы потом 
взлететь вверх. Нельзя за-
ставлять другого жить так, 
как живу я, возможно, то, что 
мне кажется неправильным, 
для человека окажется самым 
важным опытом. У каждого 
свой прямой путь, свой виток 
жизни.  Сколько дыханий, 
столько и путей к Богу. 

Нужно быть очень акку-
ратным с другими. Неко-
торые люди молятся много лет 
подряд, читают много книг, а 
сердце у них остается очень 
жестким, ничего не помогает. 
Такие люди не поняли самого 
главного, что духовность — это 
та любовь, которую ты прояв-
ляешь к творениям Бога.
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«Ахмад – сила!» 

Руководитель ФК «Легион» – 
о своём клубе, «Анжи» и РПЛ

Альберт Мехтиханов

в российском футболе вы-
ступают два профессио-
нальных клуба из Дагес-
тана. Один – «Анжи» - хо-
рошо известен. второй – фк 
«Легион-Динамо» - играет 
во втором дивизионе. На-
чальник этой команды Ах-
мад магомедкамилов о фут-
боле готов говорить часами 
– анализировать, оценивать, 
прогнозировать, шутить. 

Если от расхожего понятия 
«гражданские активисты»  
можно было бы сделать мостик 
к активистам футбольным, то 
одним из первых под это опре-
деление подходил бы Ахмад 
Магомедкамилов. 

Значительная часть его 
жизни так или иначе связана 
с футболом. В частности, он 
стоял еще у истоков моло-
дежного турнира «Саляф-
лига», ранее играл сам на лю-
бительском уровне, его хорошо 
знают болельщики «Легиона», а 
недавно Магомедкамилов был 
назначен вице-президентом го-
родской федерации футбола.

пО пРиГЛАшеНию 
ЛАхияЛОвА

- Ахмад Магомедович, го-
товясь к беседе, понял, как 
много функций вы выпол-
няете в клубе «Легион». 
Кто-то говорил: «Это член 
тренерского штаба». Другая 
версия - начальник команды. 
Также речь шла как об «одном 
из руководителей клуба», 
спонсоре и т.д. А кто вы офи-
циально? Видимо, в самом 
деле сочетаете сразу не-
сколько функций?

- Да, так и есть. У нас до-
вольно скромный штат со-
трудников в силу ограничен-
ности бюджета, и в связи с 
этим почти всем приходится 
совмещать сразу несколько 
должностей. И больше всего 
работы, наверное, у меня. 

Когда необходимо, я - админи-
стратор, где-то директор, где-то 
тренер, а где-то приходится от-
рабатывать и массажистом.

- При этом по базовому 
образованию вы юрист?

- Да, окончил юрфак ДГУ. А с 
2003 по 2009 годы работал в си-
стеме МВД. 

- Давайте чуть подробнее 
о периоде между «Саляф-
лигой» и «Легионом».

- Когда-то мы проводили 
футбольный турнир среди мо-
лодёжи, и он был весьма во-

стребован. Вообще, любовь 
к футболу у меня с детства, 
как наверняка у многих даге-
станцев. На серьезном уровне 
играть мне не довелось, но к 
этому виду спорта так или 
иначе отношение имел во все 
периоды своей жизни. 

В «Легионе» я оказался по 
просьбе моего друга Шамиля 
Лахиялова, который пригласил 
меня, будучи в то время по-
чётным президентом детской 
футбольной академии «Ле-
гионер». На каком-то этапе 
Ш а м и л ь  р е ш и л  с о з д а т ь 
взрослую команду, чтобы даге-
станская футбольная молодежь 
смогла реализовать себя в ней. 

- Но помимо вышеперечи-
сленных функций, вы еще и 
один из учредителей клуба? 

- Нет, учредителями яв-
ляются, насколько мне из-
вестно,  президент клуба 
Шамиль Лахиялов и олим-
пийский чемпион Загалав Аб-
дулбеков. А насчёт вице-пре-
зидента городской федерации 
футбола – да, буквально дней 
десять назад Джамал Пайзу-
динович Генжеханов любезно 
предложил мне эту должность 
и попросил помощи, и я принял 
его предложение и просьбу.

-  Слышал о некоторых 
ваших по-своему остроумных 
или просто шутливых вы-
сказываниях. Типа «Нет, мы 
не контролировали мяч, но 
мы контролировали игру» 
или «Как мы сплачиваем ко-
манду? Ездим на выездные 
игры в маленьком тесном ми-
кроавтобусе». А также «Да, 
наш водитель одновременно 
и вратарь команды, причем 
как водитель он сильнее». 
Ваше?

- (Смеется). Да, вроде всё 
моё.

СТАДиОН ОТ «ДиНАмО», 
вОДА – ОТ «ДеНебА»

- Даже на уровне ПФЛ 
содержание футбольного 
клуба требует расходов (зар-
платы, поездки, проживание 
в отелях и т.д.). Получается, 
«Легион» существует на 
средства Лахиялова? А есть 
поступления от общества 
«Динамо»? Спонсоры? 

- Верно, иметь команду в 
ПФЛ - это довольно затратное 
мероприятие, прибыльным 
его точно не назовёшь. Здесь 
мы преследуем, конечно же, 
больше социальные цели, 
нежели коммерческие. 

У нас практически нет спон-
соров, и общество «Динамо», к 
сожалению, сегодня само пе-
реживает не лучшие времена, 
поэтому как-то помочь нам не 
может. Загалав Абдулбекович 
бесплатно предоставил нам 
стадион, и это, конечно, ог-
ромная помощь. Он часто го-
ворит, что очень хочет помочь 
нам, но нечем. 

Скажем так, клуб существует 
на личные средства прези-
дента и группы его друзей и 
единомышленников. Также 
существенную помощь нам 
оказывает фитнес-центр «Ат-
летика», предоставляя зал 
для тренировок, за что им ог-
ромное человеческое спасибо. 
Есть ещё  партнеры, среди них 
- реабилитационный центр 
«Джамси», бассейн «Олимп», 
магазин «Мегастор». «Денеб» 
снабжает нас водой круглый 
год совершенно бесплатно.

- Вы регулярно просматри-
ваете множество местных 
игроков. Насколько верно 
мнение, что из дагестанцев 
получаются сильные борцы 
и «ударники», но как фут-
болистам дагестанцам не 
хватает: а) футбольного мыш-
ления (тактической грамот-

ности) на поле; б) техниче-
ского мастерства. А одной 
самоотдачи всё же недоста-
точно...

- Действительно, через нас 
так или иначе прошли почти 
все дагестанские футболисты. 
Знаете, я бы не сказал, что 
нашим ребятам не хватает 
мышления или грамотности. 
Это неверный стереотип. У 
нас очень даже умные ребята 
в большинстве. Я выделил бы 
больше психологические про-
блемы. 

Наши успехи в борьбе и 
других единоборствах как раз 
свидетельствуют в пользу моей 
теории. Я считаю, что главная 
наша проблема - это неумение 
работать в команде, а также за-
вышенная самооценка у по-
давляющего количества наших 
футболистов. 

Это очень долгая тема, не 
хочу сейчас в неё углубляться, 
но скажу одно. В «Легионе» я 
веду наблюдения и анализ этой 
проблемы и собираюсь написать 
большую работу, в которой хочу 
затронуть данную тему и по-
стараюсь показать нашим тре-
нерам и специалистам меха-
низмы решения проблем, свя-
занных с неудачами даге-
станских футболистов.
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в «ЛеГиОНе» еСТь 
иГРОки уРОвНя РпЛ

- Как вы в целом оцени-
ваете качество игры «Ле-
гиона» и его место в тур-
нирной таблице? Каковы 
задачи, поставленные перед 
командой на сезон? Из той 
м о л од е ж и ,  к о т о р у ю  в ы 
знаете в команде, кто может 
в ы р а с т и  в  ф у т б о л и с т а 
уровня премьер-лиги? 

- В целом оцениваю, конечно, 
положительно. Исходя из тех 
ресурсов, которыми мы рас-
полагаем, считаю, мы гораздо 
выше в турнирной таблице, 
чем могли быть. Нас уважают в 
первенстве, где-то даже боятся. 
Почти все тренеры, среди ко-
торых и очень именитые, от-
мечают нашу команду. 

Нашим главным дости-
жением считаю возвращение 
зрителей на трибуны за счёт 
качественного футбола, ко-
торый демонстрируют се-
годня те, на кого уже не рас-
считывали. Я считаю, что это 
заслуга абсолютно всех рабо-
тающих в системе ФК «Легион» 
людей, начиная с футболистов 
и главного тренера, закан-
чивая нами, тренерским и ад-
министративным штабами. ФК 
«Легион» - это не просто клуб, 
это одна большая семья. 

Задача, поставленная прези-
дентом на этот сезон, – занять 
место в турнирной таблице 
как можно выше, но не ниже 
пятого. Мы плохо стартовали 
в силу разных причин, но кон-
цовку вытащили и сейчас идём 
шестыми. 

Насчёт молодёжи скажу 
так. Если бы мы не верили в то, 
что из них вырастут большие 
спортсмены, то занимались 
бы другим делом. Мы прогрес-
сируем и не любим людей, ко-
торых всё устраивает. Спор-
тсмен всегда должен быть 
голодным на достижения, 
иначе он перестаёт быть спор-
тсменом. 

Думаю, большинство наших 
ребят обладает достаточным 
для выступления в премьер-
лиге потенциалом. Скажу даже 
больше: уже сегодня в «Ле-
гионе» есть ребята, готовые 
играть там. Может быть, это 
покажется кому-то излишне 
громким заявлением. Но я 
видел РПЛ и знаю об уровне 
этого турнира не понаслышке.

«НАСЧёТ пОЛей 
Не СОГЛАшуСь, 
А бОРьбы – ДА, мНОГО»

- Насколько верно мнение, 
что второй дивизион - это 
плохие газоны, много-много 
борьбы на поле и мало кра-
сивого техничного футбола? 
Есть ли в вашей зоне ко-
манды и игроки, которые 
умеют держать мяч, играть в 
короткий и средний пас, раз-
ыгрывать красивые комби-
нации?

- В принципе это отчасти 
верное суждение.  Насчёт 

п ол е й ,  п о ж а л у й ,  н е  с о -
глашусь. Поля в целом очень 
хорошего качества. 

Насчёт обилия борьбы и 
упрощенного футбола тут, ко-
нечно, не поспоришь. Думаю, 
это обусловлено тем, что на 
тренеров слишком сильно 
давит результат. Вторая лига 
- низшая лига, и мы должны 
понимать, что те, кто не ока-
зался востребован здесь, пра-
ктически заканчивает с фут-
болом. Здесь по-настоящему 
м у ж с к о й  ф у т б о л .  Л юд и 
кормят свои семьи, и им не 
до вежливости на поле. 

У нас совсем другая кон-
цепция. Нам в этом плане го-
раздо проще. На нас не давит 
результат, нам не перед кем 
отчитываться ,  кроме бо-
лельщика. А болельщику не 
нужны длинные забросы и 
выстраданные победы с ми-
нимальным счетом. Они хотят 
зрелища, и, думаю, в этом 
сезоне они его увидели в ис-
полнении нашей команды. 
Многие болельщики подходят 
и благодарят нас именно за 
качество - и это, безусловно, 
главное, а результат, думаю, 
со временем придёт.

- Наверняка вы смотрели 
матчи «Анжи». Что думаете 
о качестве игры команды? 
О её финансовой ситуации? 
О перспективах на финише 
сезона весной? 

- Конечно же, следим за 
матчами «Анжи», ведь это на 
сегодняшний день – команда 
номер один в Дагестане. 
Плюс ко всему тренирует ее 
выходец из ФК «Легион» Ма-
гомед Мусаевич Адиев – без-

условно, один из сильнейших 
специалистов в стране. О ка-
честве игры могу сказать, 
даже не смотря матчи, просто 
зная работу Мусаевича. 

Знаете, когда у тебя в ко-
манде минусов на порядок 
больше, чем плюсов, давать 
результат и показывать хо-
роший футбол невозможно, 
но только не для Адиева. Аб-
солютно уверен - этот че-
ловек сможет восстановить 
и поднять со дна любой ко-
рабль, утонувший в 19 веке. 
Он смог в такой тяжелейшей 
ситуации мобилизовать все 
имеющиеся ресурсы и кадры, 
не просто удержаться на 
плаву, но и не финишировать 
на последнем месте. Что ка-
сается перспектив, то сказать, 
конечно,  трудно.  Всё  за-
висит от того, найдёт ли клуб 
деньги. Если не найдёт, то ра-
достного будет мало и вылет 
в ФНЛ, думаю, неизбежен.

АДиев – ТРеНеР
 уРОвНя ГОНЧАРеНкО

-  В а ш и  в п еч атл е н и я  о 
российском чемпионате в 
целом: текущее лидерство 
« З е н и та »  ( н а с кол ь ко  о н 
с и л е н  п о  и г р е ? ) ,  с м е н а 
т р е н е р а  в  « С п а р т а к е » , 
д в е  п о б е д ы  Ц С К А  н а д 
«Реалом»… И кто весной, на 
ваш взгляд, поборется за 
медали и путевки в евро-
кубки?

- Ну, лидерство «Зенита», 
в принципе, ожидаемо. Имея 
такие возможности, не быть 
лидером тяжело.  По игре 
тоже «Зенит» смотрится не-
плохо, и, думается, результат 

закономерен. «Спартак» ли-
хорадит, но, думаю, он нашёл 
именно того тренера,  ко-
торого долго искал. Кононов 
абсолютно модельно впи-
сывается в концепцию сто-
личного гранда. 

П о б е д ы  Ц С К А  н а д 
«Реалом» так же (как и в 
случае «Анжи») связываю 
с главным тренером. Знаю 
Виктора Гончаренко лично и 
скажу, что такого фаната тре-
нерского дела вы не найдёте, 
даже если будете искать 
очень долго.  Это  тренер 
новой формации,  альтер-
нативы которому не было в 
РПЛ до тех пор, пока не поя-
вился Магомед Адиев. Теперь 
их двое. 

Думаю, сенсаций в верхней 
части таблицы не ожидается 
- и в еврокубках российский 
футбол будут представлять 
«Зенит», «Краснодар», ЦСКА, 
«Спартак» и «Локомотив».

«жДу, куДА НАзНАЧАТ 
кОНТе»

-  И последний вопрос. 
Футбол какого клуба вам в 
целом интересен: в России, 
в Европе? Какую пару со-
перников хотели бы посмо-
треть в финале Лиги чем-
пионов? Вообще, как я понял, 
людям в «Легионе» между 
стилем условного «МанСити» 
(владеть мячом и атаковать) 
и «Атлетико» (защищаться и 
контратаковать) – ближе ата-
кующий вариант?

- Лично мне больше инте-
ресен футбол Антонио Конте. Я 
жду, пока он возглавит какую-
нибудь команду, и буду при-

стально следить за ней. Для 
меня это лучший тренер на се-
годняшний день. 

Знаете, самое лёгкое, что 
можно наладить в короткий 
срок, - это оборона. Поэтому 
в прошлом сезоне мы дейст-
вовали в основном от обороны 
и старались больше времени 
проводить в контратаках. Но в 
этом сезоне мы провели в по-
зиционной атаке очень много 
времени, и не удивлюсь, если 
по этому показателю прев-
зошли всех в первенстве. 

На весеннюю часть пер-
венства готовим ещё более 
агрессивную модель игры, и 
смею заверить болельщиков, 
что мы будем стараться играть 
ещё более зрелищно.  На 
зимних сборах планируем про-
вести много работы над атаку-
ющими действиями и сущест-
венно разнообразить игру ко-
манды в атаке. Мы сделаем всё, 
чтобы порадовать нашего пре-
зидента и болельщиков ярким 
атакующим футболом.

P.S. ФК «Легион-Динамо» 
планирует начать подготовку 
к весенней части сезона 15 
января. Впрочем, по словам 
главного тренера команды 
Анзура Садирова, опреде-
ленную тренировочную работу 
игроки выполняют уже сейчас.

На данный момент команда 
занимает в зоне «Юг» второго 
дивизиона шестое место (6 
побед, 6 ничьих, 4 поражения, 
разница мячей - 20:15). 

Очередным соперником 
в весенней стадии турнира 
станет назранский «Ангушт» (в 
17-м туре первенства, который 
состоится 16 марта). 
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ПРО ЦЕЛИ
Я не верю во всякие эзоте-

рические плюшки, в падающие 
звезды и задувание свечей на 
тортике. В общем, в халяву не 
верую, потому что мне она не 
подходит.

Верю в цель, особенно если 
ты пашешь-пашешь-рвешь 
волосы на разных местах, снова 
пашешь - и вуаля! Цель до-
стигнута! Каждый раз, когда мы 
с Маратом пытались получить 
что-то легко, в обход системы, 
это выходило нам боком.

Поэтому свои цели я могу не 
записывать, не рисовать, даже 
вслух не проговаривать. А не 
действовать не могу. Хотя вот 
девчонки рисуют ( или пишут - я 
не разбиралась) карты желаний. 
Может, это кому-то помогает 
сфокусироваться? Я не знаю.

Мои желания у меня в 
голове, и план работы под 
каждое тоже.

Еще я замечаю, что неко-
торые люди себе пишут в план 
ну совсем оптимистичные 

штуки:  получить Нобеля, 
кубики на животе после-
завтра, трешку на Тверской и 
т.п. А сами как жили в селе на 
мамину пенсию, так и живут.

В этом году я наметила себе 
5 пунктов.

Самый сложный и же -
ланный - это изменение своих 
пищевых привычек и своего 
отношения к здоровью. Самый 
занудный, но тож нужный - 
увеличить свой максимум за-
работка за месяц в два раза. 

Самая глупая моя цель - под-
тянуть английский.

Почему глупая? Потому что 
я не знаю, зачем мне это. Не 
знаешь, зачем - нет мотивации. 
Это одна из причин, почему 
вы до сих пор не сделали то, 
что давно себе обещали - вы не 
верите, что оно вам действи-
тельно нужно.

Вот и я логически понимаю, 
что было бы неплохо шпрехать на 
английском. Но что мне это даст? 
Смотреть сериалы в оригинале? 
Так себе пинок под зад. Поэтому 
эта «цель» кочует из ежегодного 
хит-парада в лист следующего 
года. Нужно понять причину, и 
тогда станет интересно.

А еще для себя я отметила, что 
волшебная цифра - это не год. 
А три года. Если прикладывать 
усилия в течение трех лет на пути 
к одной цели - это гарантиро-
ванно даст отличный результат. 
Но мало у кого столько терпения.

Цели есть? Поделитесь хоть 
одной! Знаете причину, для 
чего вам они, или как я с ан-
гличанами?

saida_lugueva

Такие хорошие люди ра-
ботают в «Визаже» на 26!

Прямо щербет и пахлава, а 
не люди!

Когда к ним вваливается 
Нечто в красной шляпке, над-
винутой на глаза, они сразу 
понимают, что на самом деле 
красная шляпка - это тот же 
коричневый берет, а значит, 
под ним - женщина-трудной-
судьбы.

И в ответ на просьбу найти 
ей во-о-о-о-от такую вот пу-
дрочку - очень хорошая, но 
название не помню, помню 
только,  что зеленая ква-
дратная коробочка,  ой,  я 
совсем нихрена не запо-
минаю, но клевая пудра, лю-
бимая прямо, а я ее потеряла 
то ли в Праге, то ли в Сепа-
раторном поселке, как по-
следний е@@ан, девушка, вы-

ручайте, а то – всё! - они не 
гонят это Нечто взашей. А на-
ходят ему эту безымянную 
квадратную в зеленой коро-
бочке, хотя уже и в другой 
упаковке,  круглую,  и на-
зывают имя ей. И смеются, 
и предлагают приходить и 
снова их радовать!))

Боженька, когда ты будешь 
жечь напалмом этот город, 
убереги пару мест, ладно? 
Д о м  1 5 ,  з а р е м од а д а е в о й 
квартиру, мастерскую Пати 
Гусейновой на редухе, «ку-
риный магазин» рядом с моим 
домом, «Хуторок», что на углу 
Гагарина и 26 с его курзе 
и коньяком, Шамхала ма-
стерскую, будочку сапожника 
у Второго рынка, куда ходят 
не столько чинить шузы, 
сколько поболтать, и вот этот 
вот «Визаж».

Смотри, я очень на тебя 
надеюсь!!!

Светлана Анохина

Дочке...
Когда ты вырастешь и тебе 

впервые захочется хлопнуть 
дверью перед моим носом, не 
пугайся. Ни себя, ни меня, ни 
звука, с которым захлопнется 
эта дверь. Это будет нор-
мально. Ты станешь взрослой 
молодой девушкой, и тебе за-
хочется отделить свой мир 
от нашего, родительского, 
так задумано природой, у 
тебя больше не будет потреб-
ности бежать ко мне и пока-
зывать смешной момент в 
книге, построенный крутой 
домик в «Майнкрафте», ду-
рацкое видео про зверей в 
YouTube.

Не бойся, наша связь не 
прервется в этот момент, она 
просто начнет трансформи-
роваться. Не пугайся этого 
внезапного одиночества, ощу-
щения покинутости, разрыва 
со мной, своей мамой, это не 
такой уж продолжительный 
глюк системы, а не реальность, 
тебя не разлюбили, просто 
теперь ты будешь жить от-
дельно, и это нормально, ты 
должна этого хотеть.

Может возникнуть потреб-
ность защитить свой новый 
робкий внутренний мир от 
вторжений тех, от кого ты всю 
жизнь зависишь, от слишком 
сильных, властных и автори-
тетных нас, родителей, и это 
нормально, иди вперед.

Не ругай себя за то, что ты 
- вполне вероятно - ощутишь 
п от р е б н о с т ь  п р от и в о п о -
ставить себя мне. Или хотя 

бы сравнивать. Так проснется 
твое женское, ты будешь осоз-
навать себя в этом мире, со-
тканном из сексуальных им-
пульсов. Это нормально. Эти 
импульсы - главное, что дано 
нам природой, ищи себя в чув-
ственном осторожно и как 
можно чаще глядись в зеркало, 
осознавая: ты абсолютно пре-
красна, Бог создал тебя жен-
щиной, это космос, который 
будешь открывать постепенно.

Не бойся, не отчаивайся и 
не ругай себя, если тебе захо-
чется побыть «плохой», больше 
не маминым «медвежонком», 
если кружевное платье, ко-
торое я подарю тебе на Новый 
год, не понравится, и ты - не 
снимая бирок - запихнешь 
его на дальнюю полку. Тату? 
Пирсинг? Фиолетовые пряди 
волос? Трава? Рэйвы? Сно-
уборд?

Ты будешь про бейсболки, 
безразмерные худи и скей-

терские кеды на босу ногу. Я 
могу не успеть осознать, что 
ты выросла, и это будет нор-
мально. Не пугайся этого дис-
сонанса. Мы все живые люди 
и существуем на разных ско-
ростях, не тревожься, я догоню 
эти факты потом. И не пугайся 
моего страха, не заражайся им, 
я ведь тоже буду проходить 
через материнство тинейджера 
впервые.

Так ты будешь становиться 
отдельным человеком и авто-
номной вселенной, которая 
не менее ценна, чем моя, не 
менее интересна, чем моя. Не 
менее безбрежна, чем моя. Ты, 
главное, не пугайся, хотя на 
крутых поворотах и правда 
иногда будет захватывать дух. 
Я отодвинусь, чтобы тебе было 
чем дышать в свободе быть 
взрослой, но всегда буду there 
by your side.

Asya Dolina

i n s t a g r a m

f a c e b o o k

i n s t a g r a m

Селфи тоже не даёт нор-
мально сделать. Обязательно 
вылезти надо откуда-нибудь 
из-за плеча.

Пометить территорию. Я, 
кричит, здесь рулю.

Находить общий язык с жен-
щинами можно, только если ты 
поймешь, как это: думать эмо-
циями. Но при этом сам не 
будешь использовать их в кон-
фликтной ситуации. Ты будешь 
придерживаться четкой логики.

Правда, они всё равно уму-
дряются зациклить эту цепочку 
так, что ты сволочь, козел и по-
следний человек на земле. Спор 

с женщиной - это уроборос, ку-
сающий сам себя за хвост.

Друг, пойми, вон та девушка, 
за соседним столиком – с@@ка, 
не потому, что посмотрела на 
тебя, и даже не потому, что на 
ней крутая шмотка и помыта 
голова. Просто когда вы пере-
ходили дорогу, зеленый свет 
напомнил твоей половине че-
репашку, которая жила у ее 
троюродной тети и укусила ее 
в детстве. Поэтому, глупое ты 
создание, у нее нет настроения!

Она же тебе рассказывала эту 
историю в 1614 году! Как можно 
быть таким бессердечным? Че-
репашка, мать ее, как! А ты даже 
имени ее не помнишь. Равно-
душный, черствый, озабоченный 
кусок плоти.

А если ты попробуешь общаться 
с женщиной на языке эмоций, то у 
меня найдется свободное место, 
чеб ты мог перекантоваться, хотя 
бы до тех пор, пока та, что вы-
глядывает из-за моего плеча, не 
вспомнит про черепашку.

Звали ее, кстати, Зинаида. 
Уж я-то запомнил.

luguev

f a c e b o o k



№ 1

«Молодёжь Дагестана»
11 января 2019

16 the end

в и д е о т е к а

Смотреть нельзя 
проигнорировать 
Самые ожидаемые фильмы 2019-го. 
Часть вторая

Руслан Бакидов

«молодёжка» продолжает 
знакомить вас с фильмами, 
которые будет сложно про-
игнорировать в 2019 году. 
Тут вам и перезапуск «Лю-
дей в черном», и история ге-
ниального преступника, ре-
шившего грабануть волшеб-
ный мир эльфов, гномов и 
троллей, и даже диснеевская 
принцесса-лесбиянка (пока 
только предположительно).

«ЛюДи икС: ТёмНый 
феНикС» (6 июНя)

Мутанты живут бок о бок 
с людьми. И продолжают их 
сильно нервировать. Далеко 
не всем нравится, что рядом 
с ними есть личности, спо-
собные проходить сквозь стены, 
летать или, не дай бог, читать их 
грязные мыслишки. А тут еще 
и в одного из величайших теле-
патов планеты Джин Грей все-
ляется могущественная сущ-
ность Темный Феникс, спо-
собная испепелить всю Землю 
(и, судя по всему, к этому и стре-
мящаяся). Само собой, челове-
чество сильно обеспокоено. А 
значит, пора стряхнуть пыль со 
своих вил (ну, или, скажем, дву-
стволки) и пойти мочить этих 
гребаных мутантов, которые по-
чему-то защищают мисс Грей, 
хоть она и представляет угрозу 
планетарного масштаба. Ну и 
как поступят «люди Икс»? Изба-
вятся от своей подружки от греха 
подальше? Или постараются ее 
защитить, заодно выпроводив 
из Джин недружелюбную сущ-
ность? Дождитесь 6 июня и обя-
зательно узнайте. Фильм должен 
был выйти еще в прошлом году, 
однако отправлен на долгие пе-
ресъемки. Будем надеяться, что 
это пошло ему на пользу.

«ЛюДи в ЧёРНОм: 
иНТеРНЭшНЛ» 
(13 июНя)

Все мы помним чумового Джея 
(Уилл Смит) и хмурого Кея (Томми 
Ли Джонс), которые в течение трех 
фильмов (двух хороших и одного 
паршивенького) разбирались с 
космическими отбросами, ре-
шившими творить непотребство 
на матушке нашей Земле. Однако 
не только они защищают мир от 
инопланетных угроз, а значит, 
пришло время познакомиться 
с новыми героями (на фото) – 
агентом Эйч (Крис Хемсворт) и 
агентом Эм (Тесса Томпсон). Па-
рочке предстоит найти шпиона 
в рядах «Людей в черном» и вы-
яснить, что в этот раз угрожает 
многострадальному человечеству. 
Камео Уилла Смита и Томми Ли 

Джонса не предвидится. И это пе-
чалька. Зато трейлер хорош. И это 
внушает оптимизм. 

«иСТОРия иГРушек 4» 
(20 июНя)

«История игрушек» - суперу-
спешная франшиза, начавшаяся 
в 1995-м и ушедшая на покой (мы 
все так думали) в 2010-м. У этой 
серии есть ряд значительных 
достижений. Первая часть, к 
примеру, стала первым анима-
ционным фильмом, номиниро-
ванным на «Оскар» в категории 
«Лучший оригинальный сце-
нарий», а третья собрала по миру 
свыше миллиарда долларов. Рано 
или поздно франшиза должна 
была ожить, чтобы снова при-
нести своим создателям кучу 
денег (ну и, конечно же, подарить 
радость миллионам зрителей 
всех возрастов). В четвертой 
части «старички» серии ковбой 
Мальборо Вуди и его пласти-
ковые друзья познакомятся с 
новой игрушкой – неким Форки. 
Который – сюрприз, сюрприз – не 
хочет быть игрушкой какого-то 
там малолетнего пацана. Часть 
игрушек наверняка перейдет на 
его сторону, а часть останется 
верной своим идеалам. Гра-
жданская война в мире игру-
шечных ковбоев и космонавтов? 
Кажется, это стоит посмотреть. 

«ЧеЛОвек-пАук: вДАЛи 
ОТ ДОмА» (4 июЛя)

Человек-паук превратился 
в пыль после событий фильма 
«Мстители: Война бесконеч-
ности». Но это не помешает 
ему снова вершить право-
судие. Каким образом его 
вернут из пыли в мир живых, 
пока непонятно, но не суть. В 
новом фильме он – по слухам 
– будет сражаться с некими со-
зданиями, управляющими че-
тырьмя стихиями (и использу-
ющими эти навыки в противо-
законных целях). Есть инфор-
мация, что помогать Питеру 
Паркеру будет суперзлодей по 
прозвищу Мистеорио, иллю-
зионист и фокусник. Чего это 
вдруг плохиш и каноничный 
враг Человека-паука решит 
подсобить членистоногому 
герою? Давайте дождемся 
июля и дружно ломанемся в 
кинотеатры, чтобы получить 
ответ на этот вопрос. 

«АРТемиС фАуЛ» 
(8 АвГуСТА)

Думаете, эльфы, лепреконы, 
гномы и прочие сказочные че-
ловечки не существуют только 
потому, что вы ни разу их 
не видели? Ха! А под повер-
хность земной коры вы за-

глядывали? То-то же! Именно 
там находится их мир. Юный 
ловкач Артемис Фаул, между 
прочим, наследник древнего 
рода криминальных гениев, не 
только знает про этот мир, но 
и решает грабануть его обита-
телей. Фильм является экра-
низацией первых двух ро-
манов одноименной книжной 
серии, созданной ирландским 
писателем Йоном Колфером. 
В случае успеха картины нас 
неизбежно ждет очередная 
франшиза.   

«ДжОкеР» (3 ОкТябРя)

Хоакин Феникс, по мнению 
многих кинокритиков, – один 
из самых одаренных актеров 
современности. В его по-
служном списке есть даже 
роль Иисуса. Однако зрители 
могут его распять или, нао-
борот, вознести до небес со-
вершенно за другую роль. Речь 
об одном из самых известных 
киношных психов Джокере 
– архивраге Бэтмена и лю-
бимчике миллионов зрителей 
по всему миру (в основном бла-
годаря Хиту Леджеру, который 
сыграл психопата в фильме 
Кристофера Нолана «Темный 
рыцарь» и был посмертно на-
гражден за свою работу «Ос-
каром»). И если Джареду Лето 

его невнятного Джокера более-
менее простили, то Хоакину 
Фениксу провал будут при-
поминать еще очень и очень 
долго (фанаты нынче крайне 
агрессивный народ). А всё 
потому, что Джаред засветился 
в очень проходном фильме 
«Отряд самоубийц», где Джо-
кера-то было минут пять-
шесть, а Фениксу предстоит 
воплотить образ в картине, ко-
торая является полноценным 
сольником злого клоуна. Лента 
расскажет о том, как не очень 
смешной комедиант Артур 
Флек постепенно превра-
щается в короля преступного 
мира Готэма. 

«ТеРмиНАТОР: 
пеРезАГРузкА» 
(31 ОкТябРя)

Как только не пытались 
оживить некогда популярную 
франшизу о киборге-убийце. 
И терминатора женского 
пола придумывали. И пере-
носили действие в постапо-
калиптический мир, где чело-
вечество уже вовсю рубилось 
с машинами. И даже прев-
ращали главного борца с тер-
минаторами Джона Коннора 
в самого прокаченного терми-
натора. Ничто не помогало. Ка-
залось, серию наконец решили 
оставить в покое... Но права на 
терминатора вернулись к па-
почке Джеймсу Кэмерону. И 
тот, недолго думая, решил пе-
резагрузить франшизу (правда, 
уступив место режиссера Тиму 
Миллеру, снявшему первую 
часть «Дэдпула»). Сюжет новой 
киношки держится в стро-
жайшем секрете (это нынче 
модно). Известно лишь, что 
фильм проигнорирует со-
бытия последних трех частей и 
станет прямым продолжением 
хита 91-го года «Терминатор: 
Судный день». 

«хОЛОДНОе СеРДЦе 2» 
(28 НОябРя)

После оглушительного успеха 
первой части (1,3 миллиарда дол-
ларов мировых сборов) мало кто 
сомневался, что студия «Дисней» 
снимет сиквел. Так что сестры 
Анна и Эльза снова будут петь, 
танцевать и решать какие-то 
важные вопросы. И если Анна 
уже обзавелась возлюбленным – 
простоватым, но харизматичным 
Кристофом, – то Эльзе свою 
любовь еще только предстоит 
найти.  Появился слушок, 
что влюбится она в девушку, 
таким образом став первой 
принцессой-лесбиянкой в вол-
шебном мире «Диснея». Такие 
дела. 
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